

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 3136.

Suscripción en Córdoba. Por un mes... 8 rs.  
Por trimestre... 22 rs.  
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs.  
Por trimestre... 28 rs.

JUEVES DE 5 SETIEMBRE DE 1867.

Los Sres. suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XVIII.

## Sección editorial.

### APUNTES HISTORICOS.

ALFEREZ.

Habiendo dispuesto últimamente el gobierno de S. M. que el oficial llamado «Subteniente» volviera á tomar el nombre de ALFEREZ, vamos á exponer los siguientes apuntes acerca el antiquísimo título ALFEREZ, puramente español.

En lo antiguo solo se daba el nombre ALFEREZ al militar que llevaba la bandera en la infantería, y el estandarte en la caballería.

Unos quieren que esta voz se derive del artículo árabe AL y de la palabra «firic», y significa lo mismo que porta estandarte; mientras que otros suponen viene de la palabra latina AQUILIFER, porta águila, que tiene igual significado.

Covarrubias, en su Tesoro de la lengua castellana, refiriéndose á Urrea, supone que viene del verbo árabe «ferese», que significa ser caballero. Últimamente los hay que suponen que la palabra «alferez» viene de la raíz hebrea «pharaz», de la que se formó el nombre «pherez», que equivale á jefe militar, «dux militum»; el cual fué usado en la edad media y en el mismo sentido que el de general, escribiéndose entonces «al pherez», el caudillo, el jefe, etc. Destino que con el tiempo fué degenerando de sus altas atribuciones.

El nombre de este empleo militar comenzó en España con la expulsión de los moros. El rey don Alfonso el Sabio, en la ley 16 del tit. 9, partida 2.<sup>a</sup>, dice: «Estos nombres (Aquilifer Principarius y prefectus legionii) usaron en España, fasta que se perdió, é la ganaron los moros, ea desde que la cobraron los cristianos, llaman al que este oficio facé «alferez» é asi ha hoy dia nome.»

De aquí pues parece mas verosímil que se tomara de la voz hebrea «pharaz» ó de la árabe «firic» que de la latina «aquilifer»; pues entre los romanos esta voz designaba precisamente al que llevaba el águila, así como se llamaba «Draconarius» al que llevaba en lo alto de una pica la figura de un dragón, «manipularius» una mano, «labarius» el labero, «imaginiferus» la imagen ó retrato del príncipe ó emperador, «vexillarius» una bandera, etcétera, pues eran varias sus insignias; y el nombre que corresponde exactamente al nuestro de «alferez» es el genérico «signifer» ó «insignifer», que comprendía á todos los que llevaban alguna de las insignias que usaba la milicia romana.

Estos iban armados con coraza cor-

tada ó abierta sobre el costado derecho, cota de armas y grevas, y en lugar de morrión una especie de casco cubierto con la piel de la cabeza de un leon, para tomar un aspecto mas feroz.

El llamado en nuestra milicia antigua «Alferz del Rey» ó «Alferz mayor del Rey» ó «de Castilla» y tambien «de la divisa, del pendon real, é igualmente «señalero», era el que llevaba la señal, el pendon, guion ó estandarte Real en las batallas en que se hallaba el Rey. En su ausencia mandaba el ejército como general y confirmaba los privilegios, poniendo su nombre en la rueda del círculo mayor junto al del Rey.

En los privilegios muy antiguos se halla: «N. Alferiz Regis confis» En otros se dice: «Alferiz ó Alferz del Rey; pero en uno del año 1351, ya se dice: «D. Nuño Sennor de Vizcaya, «Alferz» mayor del Rey.» Y cuando estaba vacante este oficio se ponía: «La Alfericia» ó «El Alfericia del Rey vaga» como se halla en un privilegio de don Alonso el Sabio de 21 de agosto, era 1293.

Tenia otras preeminencias que expresa la ley 16, tit. 9, Part. 2, en la cual se dice, que ha de ser como caudillo mayor sobre las gentes del Rey en las batallas, destino eminente que estaba anexo á las mas ilustres casas del pais.

El Dr. Salazar de Mendoza en los capítulos 19 y 24 del lib. 3 del «Origen de las dignidades señales de Castilla y Leon» dice, que el año 1382, se creó en lugar de este oficio el de «Condestable de Castilla», quedando solamente otro distinto que habia ya de «Alferz del pendon Real», el cual dió el Rey el año de 1434, á don Juan de Silva, primer conde de Cifuentes, en cuya casa ha continuado con titulo de «Alferz mayor de Castilla»; y en esta calidad don Fernando de Silva, sexto conde de Cifuentes, levantó el estandarte Real en el ejército cuando Felipe II entró el año 1580 á tomar posesion de Portugal.

De las crónicas de Asturias, Leon y de otros reinos independientes ó no sujetos al yugo musulman resulta, que en cada uno de ellos habia su respectivo «Alferz mayor», cuyas atribuciones eran análogas al «Alferz del Rey».

Habia igualmente muchas ciudades que tenian un alferz especial que se llamaba, SEÑALERO, por llevar la señal, enseña, guion ó bandera de la MESNADA ó compania armada del pueblo, y tenia tambien el titulo de «Alferz mayor» de tal ciudad ó villa.

Otro empleo militar habia antiguamente en España que se llamaba «Alferz mayor de los peones», y era el jefe principal de los peones ó gen-

te de á pie, que ahora llamamos infantería.

Tenia á su cargo particular los peones que venian en pelotonés de diez en diez y de veinte en veinte de los lugares que no tenian corregidor, ni traian capitanes, y los distribuia en cuadrillas, entregándolos á personas que tuviesen cargo de ellos, de ciento en ciento, para que pudiesen servir mejor; y si el Rey queria dar algunos peones á criados suyos para que tuviesen capitanías, se sacaban de los peones que tenia el «Alferz».

Este asistia de continuo en la tienda del Rey para cuando pidiese peones, lanceros ó ballesteros, ó en otra cualquiera manera pedirlos al alferz ó á los otros capitanes ó corregidores ó sacarlos de los suyos.

Tenia tambien á su cargo el libro ó registro de todos los peones que estaban en el Real, para dar cuenta, y razon siempre que se le pidiese; y ninguno podia volverse á su casa sin licencia firmada del «Alferz».

Igualmente tenia el cargo de llevar la bandera con los peones que estaban á su cargo, y con los otros que el Rey le mandaba el dia de la batalla, ó cuando pasaba por tierra de enemigos y se juntaba con la bandera real.

Traia caballo encubertado con cuero, testera y lanza guarnecida; tenia de racion y quitacion diez mil y doscientos maravedis, y dos dias de sueldo de cada peon que viniese á servir, uno de ida y otro de vuelta.

Hoy ha quedado en titulo honorífico con el nombre de ALFEREZ MAYOR DE LOS PENDONES DE CASTILLA.

Hasta la ordenanza militar de 1728 se conservó constantemente un empleo con el nombre de «alferez» en cada una de las companias de nuestra milicia; segun se ve por los autores militares de los últimos siglos y por varias reales órdenes concernientes á la milicia; pero desde aquella época principiá á introducirse tambien como sinónimo de «alferez» el de «subteniente».

Como en otro tiempo, cada compania tenia su bandera, el principal cargo de los «alfereces» era llevar aquella; pero desde que no hubo mas que una por batallon, y que se añadió á cada uno de estos cuerpos otro oficial con el nombre de ABANDERADO para este ministerio, los «alfereces» ó subtenientes se emplean solo en el servicio ordinario de las companias, como otros de los oficiales de ella.

Las ordenanzas de 1768 conservaron todavia el nombre de «alferez» en las tropas de casa real, incluso carabineros y marina, pero adoptaron el de «alferez» en las tropas de los demás cuerpos del ejército. Innovacion que segun escribia entonces el teniente coronel don Luis Castañon puede

causar con el tiempo alguna confusion en nuestra historia militar, sin que parezca de utilidad ó conveniencia.

V. JOAQUIN BASTUS.

## Sección de noticias.

### NACIONALES.

A propuesta de la diputacion de Navarra ha sido nombrado jefe del batallon de voluntarios organizado en aquella provincia el señor conde de Heredia Spínola, diputado á Cortes por la misma localidad y comandante de reemplazo. Este batallon se compone de 500 plazas pagadas á 6 rs. diarios.

Segun escriben de Canarias, el jardín de donde tomara las flores para la corona que habian regalado al jefe del buque austriaco que ha ido á recoger los restos del emperador Maximiliano, y cuyo jardín habia este visitado hace tiempo al tocar en aquellas islas, pertenece al señor D. Juan Manuel Foronda, acudado propietario de aquel pais. Este caballero, en recompensa de la afectuosa acogida que hizo al emperador, habia recibido de este algun tiempo despues una cruz de la orden mejicana de Guadalupe.

Dice La Esperanza: «Segun las noticias que recibimos, la salud pública en todas las provincias de España es inmejorable; pues aunque se experimentan las alteraciones que son propias de la estacion, no se ha presentado hasta ahora enfermedad alguna que pueda causar alarma, lo cual se atribuye al rigor que hay en los puertos con respecto á las embarcaciones de procedencia sospechosa.»

Parece que hay una casa extranjera que se propone hacer proposiciones á la subasta de las minas de plomo, término de Belmont, que ha de verificarse por segunda vez el 11 de octubre proximo. Segun noticias, debe llegar en breve á Madrid un agente de dicha casa.

Las noticias de Melilla alcanzan al 26 de agosto. Hé aqui lo que dicen con esta fecha: «Signe el estado de anarquía en el campo; en la kabila de Benisidel estan divididos en dos partidos, y en el último choque habido han resultado de una parte cinco heridos, y de la otra siete muertos con diez y ocho heridos.»

En Frajanal y Mazuzá han destituido del mando á sus respectivos cabos, proclamando al hijo de uno que tuvieron hace tiempo; y el 23 impusieron pena de muerte al que ocultase alguno de sus destituidos.

Este estado hace desear á todos los amantes de la tranquilidad se presente pronto un jefe con suficientes fuerzas

para hacer imperar el órden. Por fin, se asegura que el nuevo nombrado ha dormido en territorio rifeño; no se sabe que órdenes traerá, pero sé que su acompañamiento no es suficiente para hacerse respetar, pues no pasará de cincuenta hombres. Este magnate es sobrino del que pidieron los de este campo, el cual mediante algunos miles de duros ha podido conseguir no venir á mandar estos oribes. Segun se dice es jóven y sin experiencia, por consiguiente, no sabemos lo que se podrá esperar de él, hasta que se presente en este campo y tenga alguna entrevista con nuestro gobernador, y caso de que muestre sus ideas, ó se dé á conocer al ejercer el mando.»

Leemos en un periódico de Barcelona:

«En Zaragoza se proyecta echar por tierra el alcázar de la Aljafería, antiquísima mezquita que milagrosamente se conserva, mansion predilecta de los reyes moros, de los reyes aragoneses, donde nació Santa Isabel, donde se celebraron con angusta pompa tantas coronaciones y donde los reyes católicos desplegaron toda su magnificencia en el ajorno. No comprendemos la conveniencia de destruir tan hermoso monumento, por dar ensanche á las cuádras de un cuartel que no importa tengan algunos metros mas ó menos de capacidad donde alojar soldados.»

Las noticias de la cosecha de vinos en el extranjero presentan aquella como poco abundante, á consecuencia de las grandes lluvias y fuertes humedades, y así se explica la pequeña animacion que ha comenzado á tomar dicho caldo en nuestro pais, donde yacia en un abandono completo.

Del puerto de Valencia han salido ya algunos cargamentos para Francia, y parece que continúan las compras por algunos comisionistas.

La escampavía Alarma, del apostadero de Algeciras, aprehendió en la noche del 23 del pasado en los arrecifes del Rocadillo, dos barquillas con 36 bultos de tabaco.

El falucho Golondrina, del mismo apostadero, aprehendió en la noche del 22 en la ensenada de Getares un cachucho con 12 bultos de igual género.

La escampavía Serpiente, del indicado apostadero, capturo en la noche del 22 del actual en los arrecifes de Casa Fuerte una barquilla con cuatro bultos de tabaco, y otra con 34 en los arrecifes de Torre de la Sal.

La nombrada Intrepida lo hizo la citada última noche en los arrecifes de la Pisada del Buoy de un bote con 16 bultos del propio género.

El vapor Alerta, del apostadero de Málaga, aprehendió en la noche del 21 del pasado mes sobre Punta Chillera un falucho con unos 70 bultos de tabaco.

(516)

—Ha muerto asesinado en el momento en que habia descubierto el nombre del jefe enmascarado, y venia á decirlo.

—Parece una novela lo que me contais repuso Moran sonriendo con tal arte, que cualquiera se hubiera engañado.

En cuanto á Guillermo, se veian pintadas mil angustias en su rostro; pero no podian atribuirse al recuerdo de aquella espantosa escena en su débil cerebro?

—No invento nada, continuó Enrique; son todos hechos; y como deseais detalles...

—Cómo nó, si me aceptais por auxiliar en vuestra empresa tenebrosa? Necesito saber todo lo que vos sepais! Tongo amigos poderosos, iré hoy mismo á la prefectura de policia, y para obrar sobre seguro, tomaré notas. ¿Cómo se llama el que os ha comunicado esos informes?

—Adolfo, llamado la Ardilla.

—Estráño nombre! dijo el vizconde escribiendo.

(517)

Y despues añadió: —¿Y cómo os habeis puesto en comunicacion con ese miserable?

Enrique refirió entonces la merienda sorprendida en las colinas de Chaumont, el episodio del reloj y sin nombrar á Bibi ni á Narciso, el modo como estos habian encontrado á la Ardilla, el complot del hospital, y el combate nocturno á orilla del canal. Moran escuchaba con la curiosidad del espectador, sentido cómodamente en una butaca del ambigú.

—Pero á los dos asesinos, á los dos caballeros, ¿no los pudieron ver en ese combate?

—No señor; además, que uno de ellos llevaba una careta.

—Ese, por lo que antes habeis dicho, debia ser el jefe de los vampiros.

—Asi lo creo!

—Y teniéndole alli lo dejaron escapar. ¡Qué lástima!

—Yo tomaré mi revancha.

—¿Contad conmigo! ¿Y qué ha sido de la pobre loca?

(520)

para el jefe... ¿se llama Frogor! Por sereno ¿quién fué el vizconde, este nombre alteró ligeramente su rostro.

—¿Le conoceis quizás? repuso vivamente Enrique que ya de pie parecia adoptar una postura amenazadora.

—¿Qué queréis decir, caballero? repuso á su vez el vizconde levantándose tambien con arrogancia.

—Es una simple pregunta, exclamó Enrique que comprendia no era llegado el momento de romper las hostilidades; me pareció que su nombre despertaba en vos un recuerdo...

—Os engañais, caballero; inscribo su nombre al lado de los otros.

Y despues sonriendo con sarcasmo, exclamó:

—Os confesaré francamente, señor Duvernoy, que me pareció ver en esa pregunta algo de provocativo. Comprendo vuestra situacion, y os disculpo; pero aunque voy á ser yerno de vuestro tío, no me envolvais en vues-

(513)

queréis creerme, no le pidais á él informes; conserva una idea tan confusa que no lograria mas que el estroviarnos.

Mientras su hábil cómplice se espicaba así, Guillermo estaba livido, y dejando caer la cabeza sobre el pecho, se oian chocar sus dientes, acudiendo sin cesar su mano á limpiar su frente calva empapada en sudor.

El vizconde, por el contrario, parecia sereno. Con su actitud llena de abandono, su palabra fácil, sus argumentos lógicos, empezaba á desorientar á Enrique, que ya se preguntaba si no era culpable de un mal pensamiento hácia aquel tío tan desdichado.

Ya por este sentimiento generoso, que se marcaba en su rostro, empezaba á darse Gastano la enhorabuena, cuando de repente por una casualidad providencial Enrique se encontró de nuevo con el retrato de su padre.

Sea por un rayo de luz, fuese por

Varios marineros de las escampavias Donostiarra y Guadalupe, del apostadero de Santander, aprehendieron en la noche del 20 del pasado...

REMANERAS.

Paris, 30 de agosto.—En la segunda sesion de las «Conferencias abolicionistas» de Paris ha tomado parte el presidente, Sr. Laboulaye...

En la primera sesion, de que ya he dado cuenta a Vds., la Asamblea adopto por unanimidad la siguiente resolucion:

«La Asamblea encarga a los comités ingles, francés, español y norteamericano que renueven, en su nombre, cerca de los soberanos del Brasil, de España, de Portugal, de Turquia y de Egipto, las mas enérgicas instancias para la abolicion inmediata y absoluta de la esclavitud y de la trata.»

«La Asamblea les encarga tambien que dirijan especialmente al Santo Pontifice una respetuosa carta, para que, a ejemplo de Pio II, Pabla III, Urbano VIII, Benedicto XIV y Gregorio XVI, eleve la voz en favor de los desgraciados esclavos que las naciones catolicas compran, poseen, venden y tratan en libertad, imitando a las naciones paganas y musulmanas, 1.800 años despues de Jesucristo.»

En la segunda sesion la Asamblea acordó las siguientes resoluciones:

«Que se eleve un voto de gracias al Todopoderoso por la libertad de cuatro millones de esclavos en los Estados Unidos y de veintidos millones de siervos en Rusia.»

«La Asamblea saluda con respeto el nombre y la memoria de Abraham Lincoln.»

«La Asamblea da las gracias al gobierno francés por haber autorizado las conferencias.»

«La Asamblea da un voto de gracias al presidente Sr. Laboulaye.»

Despues de lo cual se levanto la sesion, quedando terminadas las conferencias.

La «Tribuna» de Montevideo da los siguientes pormenores sobre la conspiracion descubierta en aquella ciudad para volar el palacio del gobierno:

«El aparato de que se proponian servirse los conspiradores para la explosion de la mina, formada con seis arrobas de pólvora para barrenos, es una bobina inventada por Ruhmkorff y conocida muy vulgarmente con el nombre de «multiplicador eléctrico.» Es este el aparato mas eficaz para dinamizar (aumentar la fuerza) la corriente eléctrica y para obtener

la centella por medio de las pilas en las cuales la corriente se engendra. Se emplea muy comunmente en el arte militar para hacer estallar las minas y en la industria mineralógica. La bobina, ó sea el aparato, se pone en accion por la influencia de cuatro pequeñas pilas, (pequeño modelo) del sistema de Busen. Cerca del aparato se encontró en botellas separadas el ácido sulfúrico y el ácido nítrico, líquidos indispensables para poner en accion las pilas.»

Los conductores (asi se llaman uno, alambres de cobre que sirven para transmitir a distancia la corriente eléctrica) estaban envueltos ó forrados en gutta-percha, de modo que podian atravesar hasta por medio del agua sin que se interrumpiese la electricidad y se desperdiciase; lo cual habia sido científicamente calculado, visto que debian atravesar un caño maestro.

La bobina es pequeña y aproximadamente del tamaño de las muchas que existen en Montevideo y se hallan en venta en la acreditada casa del señor Morin, para los experimentos de luz eléctrica con los tubos de Heisler. Sin embargo de su tamaño muy reducido, la bobina de los conspiradores pudo producir una centella de dos milímetros a la distancia de cien varas; para la explosion que se proponian, basta una centella de medio milímetro, así es que ellos podrian obrar impunemente prolongando el hilo conductor a distancia de cuatrocientas varas.»

El virrey de Egipto dió el día 28 en su palacio de Emirchan, en Constantinopla, una espléndida comida al sultan. El palacio estaba magníficamente iluminado.

El Debate de Viena dice saber de buen orígen y como prueba del carácter pacífico ó inofensivo de la entrevista de Salzburgo, que Austria y Francia, relativamente al art. 5.º del tratado de Praga, han convenido que Francia dará al gobierno dinamarqués el amistoso consejo de no insistir en la retrocesion de Duppel y Alsen; para no hacer imposible por tal exigencia un acuerdo con Prusia.

El patriarca de Jerusalem, que ha estado recientemente en Roma, se propone visitar a Paris, Madrid, Viena y Bruselas. El cardenal Antonelli ha pasado con motivo de este viaje una nota circular a todos los nuncios y representantes de la Santa Sede en el extranjero, declarando que el orden del Santo Sepulcro es de carácter pontifical, que el Papa es el verdadero Gran-maestro del mismo, y que el patriarca de Jerusalem es el canciller de Su Santidad; recomendando a la vez a las cortes extranjeras el reconocimiento de estos títulos en favor del orden del Santo Sepulcro.

Ha llegado a Nueva-York el coronel Kodolich, ex-comandante en jefe de las tropas austriacas al servicio de Maximiliano. Esperáanse en Nueva-Orleans a estas tropas, que se han embarcado en Veracruz y que volverán a Trieste por la via de Nueva-York.

La Gaceta de la Cruz dice saber que conforme al deseo manifestado por la última nota danesa de ver establar negociaciones confidenciales conducidas por hombres competentes entre ambos gobiernos respecto a las garantías reclamadas por Prusia, el gabinete de Berlin ha hecho saber al de Copenhague que

estaba dispuesto a entrar en la via de las negociaciones intimas; las que se verificarán probablemente en Berlin.

Dice el Debate de Viena que segun las informaciones que se han tomado, Hungría puede disponer hoy día de 70000 de los antiguos honveds en estado de llevar las armas.

Dicen de Paris que, probablemente el lunes próximo saldrán los emperadores de aquella capital para Biarritz.

Varios periódicos franceses han anunciado que el gobierno francés se proponia enviar una circular confidencial a sus agentes en el extranjero, sobre las causas y los resultados de la entrevista de Salzburgo. La France confirma esta noticia y dice que la circular se enviara en breve.

Dicen de Nueva-York que el general Grant ha protestado contra la destitucion del general Sheridan; suspendiendo la ejecucion de esta medida del presidente.

El Times anuncia que la expedicion de Abysinia será organizada en la India. Se nombrará general en jefe de ella a sir Roberto Napier, y segundo jefe al general Stavelay. Para el mes de noviembre estarán dispuestos todos los transportes en Bombay. Se han enviado ya oficiales para comprar camellos y mulas.

Cartas de Constantinopla de fecha 2 de este mes aseguran que la Puerta continúa oponiéndose a que se haga una informacion internacional sobre el estado de Candia. Creiase que Fudá-baja habia tratado este asunto con el Czar. Los griegos dicen que el tifus y la disenteria causan grandes estragos en el ejército turco en Candia. Asegúrase que el baja-gobernador de Bulgaria dirige una expedicion contra los insurrectos del pais, reforzados por bandas serbias. Han salido de Constantinopla tropas para Bulgaria.

Segun la Presse de Viena, el cuerpo del emperador Maximiliano salió hace veinte dias de Querétaro, y a la hora presente debe haber sido embarcado; pero probablemente hasta primeros de octubre no llegará a Austria. Algunos dias despues que esto suceda será cuando Francisco José y su esposa vayan a Paris.

Se ha abierto en Roma el testamento de la infortunada reina Maria Teresa de Austria, viuda del rey Fernando II de Nápoles. En él establece al archiduque Alberto tutor de sus hijos que están todavía en menor edad. La reina era depositaria de una parte de los papeles y documentos militares de su difunto padre, el archiduque Carlos, que fué el hábil adversario de los generales de la república francesa, y despues lo fué de Napoleón I. Ha encargado pues al vencedor de Custozza que clasifique y publique las Memorias de su célebre predecesor en el mando de los ejércitos austriacos.

Las últimas noticias de Méjico dicen que se esperaba en Veracruz para el 15 de agosto al Sr. Dano, representante de Francia en Méjico, y a varios otros agentes diplomáticos de Europa que abandonaron aquella república.

La reina Victoria, acompañada de varios miembros de su familia, ha llegado a Balmoral. El International afirma que irá de incógnito a Paris a fines de se-

tiembre ó a principios de octubre próximo, [estando en la capital del vecino imperio una semana. El mismo periódico añade que el ministro de Negocios extranjeros lord Stanley acompañará a la reina en este viaje.]

El ministerio prusiano está formando un proyecto de ley que organizará el servicio militar en la confederacion de Alemania del Norte.

Garibaldi salió hace algunos dias de Cella y se encuentra hoy en Chussi.

El periódico mejicano La Concordia asegura que Juárez se prepara a elegir los diplomáticos que han de representar la república mejicana en las naciones extranjeras.

Variedades.

DIAMANTE.

Habia entre los perros del monte de San Bernardo, que como saben nuestros lectores, proporcionan grandes servicios a los viajeros extraviados ó ateridos por el frio, uno de Terranova que aventajaba en inteligencia a sus compañeros. Se llamaba Diamante, a causa de sus buenas cualidades, y solo con el ascendiente de su instinto se habia hecho el rey de sus compañeros, y con un movimiento de cabeza les distribuia órdenes para tal ó tal punto sin que ninguno de sus compañeros pensara en sustraerse de esa autoridad singular.

Una noche en que el cielo estaba sombrio y cargado de nubes, los prolongados ladridos del Diamante, advirtieron a los religiosos que algunos infelices, sepultados en la nieve, reclamaban sus socorros. Acudieron apresuradamente, y encontraron un hombre y una mujer sepultados en la nieve y privados de sentido. No lograron reanimarlos con los cordistes, y les llevaron al hospicio que hay en el mismo monte de San Bernardo, con la esperanza de que el calor de una buena cama renovaria en ellos la circulacion de la sangre.

Cuando se iban a poner en marcha, Diamante hizo los mayores esfuerzos para detener a los religiosos; pero estos, entretendidos en prestar socorros a las víctimas, no se acordaron de los ladridos del perro.

Habia encontrado Diamante una nueva víctima? No, porque los religiosos habian registrado los alrededores y no habian visto nada. Sin embargo, la mujer llevaba en la faltriguera del delantal la gorra de un niño y una botellita cubierta de mimbre, con que en el campo suelen dar las campesinas de Alemania de beber a los niños. La mitad de estos objetos salian fuera del bolsillo, y aunque no concedíamos al perro raciocinios es lo cierto que, teniendo paralizados el sentido del olfato a causa del excesivo frio, debia ser posible que le hizo sospechar que aun habia entre la nieve alguna criatura.

Así que, viendo Diamante que no querian oírle, empezó a buscar entre la nieve, y no tardó en encontrar al niño aterido por el frio, y sin movimiento. Como la gente habia ido ya al hospicio, se sentió cerca de la criatura, la coló cerca de su vientre con ayuda de las patas, le comunicó calor y empezó a lamerle todo su cuerpo, hasta que el niño, que tendria unos tres años, recibió el movimiento. Entonces se puso el perro en tierra, se echó sobre el vientre, y con sus ademanes y su pantomima invitó al niño a que se levantara en su espalda.

Este lo hizo así, se puso a horcajadas sobre Diamante, y con los dos brazos rodeó el cuello del robusto animal, que trasportó esta preciosa carga al hospicio,

llegando en los momentos en que los viajeros recobran el sentido y lloraban la suerte de su niño, que no esperaban volver a abrazar.

Gaceta.

Guardia rural.—Dos circulares interesantes se publican en el último Boletín oficial, encargándose por la primera a los Alcaldes de los pueblos que entregaron la cantidad que les correspondia para los gastos que ocasiono la compañía de la guardia rural, comisionen personas que la recojan por haberse dispuesto de real órden que estos gastos se incluyan en el presupuesto de la provincia. Tambien se previene a las mismas autoridades locales que debiendo distribuirse la referida fuerza en destacamentos para consagrarse a su servicio, pidan la fuerza que consideren necesaria, teniendo presente que por ahora han de facilitar la casa-cuartel, con camas, alumbrado y utensilios indispensables al alojamiento de la fuerza.

Trabajos.—Ayer estuvieron 50 trabajadores de los que cobran el jornal de socorro del Ayuntamiento en el campo de la Verdad, 30 en el camino de las Huertas de la sierra, unos 150 en el llano de la Victoria y en los Tejares, y el resto en el trayecto de la puerta de Sevilla a la alameda del Corregidor.

Desierta.—Del Gran Capitan la calle—quedó con la lluvia hermosa.—Se tornó su polvo en fango, sin luz, sin sol y sin moscas.

Percance.—Ayer llegó a esta capital el correo general con cerca de cuatro horas de retraso, a causa de algun daño causado en la via entre Castileja y Villasequilla por el temporal de ayer. La via telegráfica tambien se vió por algun tiempo interrumpida.

Estragos.—Tenemos noticias de varios daños causados, especialmente en los olivares del término, por el fuerte vendabal de anteyer. En el real de la finca de la Puensanta ha ocurrido una sensible desgracia; pues no sólo vino al suelo lo que habia sido colocado de la tienda del Asilo, sino que salió herido de alguna consideracion el maestro que dirigia la obra.

En las calles y en las plazas el viento nos volvió locos, pues de él bien pudo decirse que no nos vimos de polvo.

Bailes.—Nos preguntan muchas pobitas si tendrán en la feria proxima alguna de sus fiestas favoritas. Nada sabemos sobre el particular, pero no creemos que se vean privadas de alguna buena noche en los elegantes salones que otravez les han proporcionado tantos encantos.

Exequias.—Como una prueba de la buena amistad que profesaba al Sr. D. Antonio Ramirez Arellano, (q. e. p. d.) ha dispuesto el Sr. Cura de la parroquia de Sta. Marina que se cante en aquella iglesia una solemne misa de requiem por el eterno descanso del finado. Nuestro estimado colega La Crónica al dar cuenta de este hecho y con ella las gracias a nombre de su apreciable director y hermanos, suplica a todos los amigos del difunto y de sus señores hijos se sirvan asistir a este funebre acto, para el cual no se hace espresa y particular invitacion. Por nuestra parte cumplimos con un deber de amistad contribuyendo a la mayor publicidad de este rasgo y de esta inuacion.

Mal aire.—Se han desarrollado algunos calenturas entre los trabajadores

(514)

una de esas ilusiones de la imaginacion dominada por una idea, a Enrique le pareció que los ojos del retrato cobraban vida y le decian:

—Te engañan! no olvides tu juramento.

Trató de sobreponerse a la magnética influencia del vizeconde, y con cortesía, pero clavando la mirada en su pupila, añadió:

—Soy completamente de vuestra opinion y acepto vuestro auxilio, pero ya que queréis secundarme en mi venganza debo daros cuenta de algunos datos que ya he podido recoger.

—Ah! ¡teneis ya indicios! dijo Moran.

Ningun músculo de su rostro se alteró.

—Sé, prosiguió el artista observando el carroje eran asesinos vulgares; pero que los que hirieron a mi padre, sin duda por interés particular, fueron dos; ¡el uno con una pistola, el otro con un puñal!

(519)

—Estraña en efecto, murmuró el artista cuyas sospechas se le despertaron de nuevo con este descubrimiento.

Gasetano lo comprendió, ¡parecia tener el don de segunda vista!

Sin embargo, permaneció imperturbable, pudiendo decir que aquel diálogo cortés en apariencia era un verdadero duelo en que ambos adversarios trataban de aprovechar un momento en que el otro quedase en descubierto.

—Ese negocio es ya casi personal para mí, repuso Moran, y los dos marcharemos a un mismo fin.

Ya iba a cerrar su libro de memorias cuando Enrique exclamó:

—Perdonad; me resta daros un detalle.

—¿Cuál?

—El hombre que habia preparado la emboscada del Hospital, el segundo fuzitivo, el asesino de Adolfo...

—Y bien?

—Es una especie de ayuda de cá-

(518)

—No se ha podido dar con ellos; y como corria a orillas del canal, tememos que haya caido en él encontrando la muerte.

—¡Infeliz! ¡otra víctima mas! Apuntaré tambien su nombre.

Gastano fué interrumpido por una exclamacion de Enrique.

—¿Qué es eso? preguntó.

—Que a esa mujer vos la conocis tambien, señor vizeconde. Ahora me acuerdo que me habió varias veces de vos, que me dijo que fué por vos robada de la casa de su padre, precisamente cuando vos estabais empleado en nuestras oficinas. ¡Es Leoncia la Jopondal!

—¡Imposible! exclamó Moran con una espontaneidad que rayaba en lo sublime. Aquella pobre niña... ¡oh! ¡teneis razón! Yo he cometido culpas hacia ella, y aunque no fuera más que para repararlas, me impongo ahora el deber de protegerla, de buscarla y de vengarla. ¡Estraña coincidencia!

(815)

Guillermo fijó en el joven una mirada de espanto; Gastano acoró su silla con interés y exclamó:

—¡Hola! ¡hola! ¿Todo eso sabéis? ¡Pues no es poco! Continúa, continúa.

—Sé, además, que el hombre de las pistolas llevaba el rostro cubierto con una careta, y que era el jefe de la partida de los vampiros; en cuanto al hombre del puñal... ¿Quién era? ¿Cómo estaba allí? ¡Nadie ha podido decirlo!

—No importa; ya estamos sobre la pista, exclamó Moran. ¿Pero quién ha podido daros esos informes? Tiene que haber sido uno de los que vos llamais bandidos vulgares.

—En efecto, caballero.

—Entonces no hay mas que buscar a ese hombre, le interrogaremos juntos y difícil será que entre los dos no le arranquemos la verdad.

—Ya es tarde... ¡ese hombre ha muerto!

—¡Bah!

del ferro-carril de Balmez á Almorechón. Poeta cordobés.—Nuestro anti-

dos, pobres vergonzantes y pobres sin vergüenza. Según la opinión de los primeros

gó de continuar su talladura Andrés Carrión, escultor conocido por sus admirables obras, de las que algunas figuran

Boletín religioso.

—Hoy.—S. Lorenzo Justiniano, obispo. Juan de Guzmán.—En la Pascua que iba

Correo de ayer.

Por el ministerio de la Gobernación se han expedido los siguientes reales decretos:

Madrid 3 de Setiembre. Ha llegado á la Habana el representante español en Méjico.

En la Correspondencia del 3. leemos lo siguiente: El correo extranjero de ayer nos dió á

españoles dispersos, los cuales son internados inmediatamente. Esta mañana ha salido para Metz un

Un periódico publica además los siguientes despachos telegráficos: Tarragona, 1.º de setiembre.

Ayer se presentaron en Panticosa 70 faciosos con su jefe á caballo, hambrientos, desahucados, muchos descalzos

Ha fallecido en Cáceres el rico banquero de aquella ciudad D. Eladio Gómez Manbilla.

Berlín, 1.º.—Las elecciones para el Reichstag verificadas hoy en esta capital, han dado el triunfo completo á los

lau, Magdeburgo, Stettin y Dantzic. Viena, 1.º.—Es seguro que el resultado

Dicen de París que la esencia de la circular que el gobierno francés pasará á sus representantes en el extranjero á consecuencia

El periódico la «Turquía» da cuenta de la noticia de que el general Ignatieff, representante de Rusia en Turquía, haya asistido

Las últimas noticias de Méjico dicen que Juárez había concedido, en efecto, un corto plazo á Santana para que presentara

—Aulas.—En el núm. 52 del «Boletín oficial» de esta provincia se publica la lista de las niñas vacantes en la de Sevilla

—Es notable.—Entre las maravillas de arte que hay en la exposición, figura un gran tapicido del Brasil, en el cual se han acaudado, para hacer una

SECCION GOBIERNALE

Mercados.

BOLSA DE MADRID. Cotización oficial del 24. Consolidado 31,95. Diferido 30,40.

CORDOBA.

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del día 3 á igual hora del 4

SEVILLA.

En la Alhóndiga. Trigo de 66 á 75. Cebada de 00 á 34. Habas de 00 á 33.

GRANADA.

Trigo de 57 á 65. Cebada de 30 á 34. Habas de 39 á 42.

MALAGA.

Trigo de 70 á 85. Cebada de 33 á 37. Habas de 44 á 50. Aceite 53 á 56.

JEREZ.

Trigo de 66 á 72. Cebada de 00 á 34. Habas de 50 á 52. Aceite de 48 á 57.

JAEN.

Trigo de 70 á 73. Cebada de 32 á 34. Habas de 32 á 34. Aceite de 52 á 54.

Salidas.

De Sevilla, segunda expedición, á las 11 y 30 minutos de la noche. De Málaga y su carrera á la 1 y 46 minutos de la tarde.

Ferro-carriles.

De Córdoba á Madrid. Habrá dos trenes diarios. El uno saldrá de Córdoba á las 2 y 30 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 25 minutos de la mañana, conduciendo el correo.

Otros carruages.

Empresa de trasportes en combinación con los ferro-carriles para Montilla, Aguilar, Lucena, Benaméjil, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 1.º, calle de los Manriquez los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde: se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 6 por 100 anual.

Campanadas.

que en caso de incendio deban dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo. Catedral, 1.º S. Pedro, 2.º S. Andrés, 3.º S. Lorenzo, 4.º Sta. Marina, 5.º San Nicolás de la Villa, 6.º S. Miguel, 7.º Compañía, 8.º S. Juan, 9.º Agerquia, 10.º Santiago, 11.º Magdalena, 12.º Espíritu Santo, 13.º S. Basilio, 14.º Merced, 15.º

Diligencia.

La Ecijana. Empresa de diligencias con servicio diario, entre Ecija y Palma en combinación con el ferro-carril de Córdoba á Sevilla: Sa-

Posada de la Madera.

Castuera Juan Matamoros. Pedroches y Almaden. Ildefonso Ruiz y José Lopez. Torre Milano. Iginio Morales. Priego. Cecilio Arenas. Luque y Granada. Mateo Morin. Montoro. Francisco Luque.

Parador del Tor.

Cañete de las Torres. Manuel Gutierrez Ruda. Obispo. Francisco Diaz y Luis Aguilar Fernan-nuez. José Serrano, Antonio Toledano, Alfonso Rubio y Juan Garcia.

Campanadas.

que en caso de incendio deban dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo. Catedral, 1.º S. Pedro, 2.º S. Andrés, 3.º S. Lorenzo, 4.º Sta. Marina, 5.º San Nicolás de la Villa, 6.º S. Miguel, 7.º Compañía, 8.º S. Juan, 9.º Agerquia, 10.º Santiago, 11.º Magdalena, 12.º Espíritu Santo, 13.º S. Basilio, 14.º Merced, 15.º

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se expresan. Posada de Sta. María. Bujalance. Francisco Desela y Luis Valera. Añora. Juan Espejo. Villa del Rio. Pedro Moyano y Francisco Rael.

Posada de la Madera.

Castuera Juan Matamoros. Pedroches y Almaden. Ildefonso Ruiz y José Lopez. Torre Milano. Iginio Morales. Priego. Cecilio Arenas. Luque y Granada. Mateo Morin. Montoro. Francisco Luque.

Parador del Tor.

Cañete de las Torres. Manuel Gutierrez Ruda. Obispo. Francisco Diaz y Luis Aguilar Fernan-nuez. José Serrano, Antonio Toledano, Alfonso Rubio y Juan Garcia.

Campanadas.

que en caso de incendio deban dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo. Catedral, 1.º S. Pedro, 2.º S. Andrés, 3.º S. Lorenzo, 4.º Sta. Marina, 5.º San Nicolás de la Villa, 6.º S. Miguel, 7.º Compañía, 8.º S. Juan, 9.º Agerquia, 10.º Santiago, 11.º Magdalena, 12.º Espíritu Santo, 13.º S. Basilio, 14.º Merced, 15.º

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se expresan. Posada de Sta. María. Bujalance. Francisco Desela y Luis Valera. Añora. Juan Espejo. Villa del Rio. Pedro Moyano y Francisco Rael.

ESPENDERIA DE TABACOS.

En la calle de Leirados num. 10 se ha establecido una espenduria de tabacos de la isla de Cuba, Puerto-Rico y Honduras...

Ciento. Uno.

Rs. Ctos.

Table listing tobacco products and prices: Vitolas imperial flor Granadina, Brevas de regalo, Londres Flor Cabañas, etc.

PICADURAS.

Table listing food items and prices: Latas de 2 libras Lealtad, Cajas de Cedro de 1 libra de Escalped, etc.

FUNDICION DE HIERRO de los Sres. Fortilla Hermanos y White,

Sucursal de Córdoba, barrio de las Ollerías, num. 2, estamuros de esta ciudad.

Se construyen en este establecimiento los efectos siguientes: Molinos harineros, Toda clase de piezas de maquinaria, Bombas para pozo, etc.

Verdaderos vinos de Valdepeñas y legítimo de Málaga, de D. Antonio de la Vega y Cano.

Superior calidad. Garantido. Establecimiento en Córdoba, calle Pedregosa, número 2, esquina a la de la Pierna.

Se han recibido nuevas clases de vinos de Valdepeñas de color y blanco, mejorando las buenas y acreditadas clases que había, y expendiéndose desde hoy a los precios siguientes: Vino de Valdepeñas de color blanco, a 8, 10 y 12 cuartos cuartillo, etc.

BAÑOS DE FUEN-CALIENTE.

CARRUAGES.

SERVICIO DIRECTO DESDE LA ESTACION DE VEREDAS.

La importancia creciente de estas aguas, que conocidas perfectamente y apreciadas en su justo valor van atrayendo cada año mayor número de enfermos de las mas apartadas provincias, de los que muchos encuentran la salud que apetecen, ha sido causa de que se establezca un servicio directo de carruages desde la estacion de Veredas en la línea de Badajoz, con el que cesan los graves inconvenientes que antes ofrecia este incómodo y peligroso viaje.

PRECIOS.

Asiento 30 reales, con una arroba de equipage. Esceso de peso, 5 reales cada arroba. El encargado en Brazatorías de la espendicion de billetes es D. José Carmo-

LITOGRAFIA DEL DIARIO DE CORDOBA,

calles de San Fernando, num. 34 y Leirados, num. 18.

Este establecimiento se ha mejorado considerablemente con la adquisicion de nuevas máquinas; y los grandes acopios de todos los artículos necesarios, permiten al mismo tiempo un gran rebaja en los precios. Se harán pues Tarjetas a doce, catorce y diez y seis reales el ciento.

Facturas, esquelas, estados, billetes y toda clase de trabajos, hechos con prontitud y estrema economía.

Realizacion. Desde el dia se realiza a precios de fabrica todo el papel de habitaciones que existe en el despacho de este periódico.

Carruage. El cosario de la Carlota porta pasajeros a los baños de Santaella, una vez por semana, en un carro apropiado y con asientos preparados al efecto. Para el la posada Nueva de la calle de S. Pablo, frente a la puerta de hierro.

TARJETAS DE VISITA.

Se hacen litografiadas en la Imprenta del Diario de Córdoba a 12 y 14 rs. el ciento.

Novena de Ntra. Sra. del Carmen. Se vende en el despacho de este periódico.

CABALLOS.

En el picadero de don Francisco Ruiz Cala, calle del Paraíso, los hay propios para paseo y para camino, y se alquilan a precios módicos.

Arrendamiento. Desde el dia se arrienda la casa calle Jurado Aguilar, num. 6. Se podrá tratar calle de los Leirados, num. 18.

Barato de papel de fumar. En el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando num. 34, se vende desde el dia el papel de fumar, de todas las marcas, a los precios siguientes:

Una cartera a 6 mos. Doce de id. a 15 cts. Gruesa de id. a 20 rs.

A los dueños de establecimientos que compran de 10 gruesas en adelante, se le harán mayores rebajas. Se exceptúa de estos precios el papel yodurado que solo puede venderse a los antiguos precios.

Venta o arrendamiento. Se vende o arrienda el establecimiento de bebidas situado en la calle de Azoniscas, num. 8. Podrá tratarse hasta el dia 15 de setiembre en la misma casa, donde vive su dueño.

Arrendamiento. Se hace desde 1.º de Enero de 1868, del cortijo de la Montaña, a pasto y labor, con 27 fanegas de tierra de tercio. En la calle Candelaria número 11 se tratará.

España en Paris. Revista y crónica de la exposicion universal de 1867. Formará dos volúmenes y el precio de toda la obra será 50 rs. Aunque esta empresa no tiene correspondencia en las provincias, ha celebrado un contrato especial por el cual se admitirán suscripciones en el despacho del Diario de Córdoba al mismo precio que en Madrid.

El hombre y el dinero, por Mr. Emilio Souvestre, preciosa novela de mas de 350 páginas: se encontrará en el despacho de este periódico a 8 rs. ejemplar.

Plumas de acero para uso de las Escuelas, arregladas al sistema de Hurrzeta y reglas de primera, segunda, tercera, cuarta y quinta. Se venden a 8 rs. caja, conteniendo 144 plumas, en el despacho del Diario de Córdoba.

LIBROS RAYADOS.

Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido de libros rayados y en blanco, de todas clases y precios, para el comercio, oficinas y particulares. También se ha recibido papel extranjero de la mejor calidad, objetos de escritorio, de dibujo, fotografía, etc.

Diccionario numismático general para la perfecta inteligencia de las medallas antiguas, compuesto de seis tomos, por D. Tomás Ardis de Gussene. Se halla de venta en la calle de Santa Victoria, num. 5. 6-4

Arrendamiento. Desde carnaval de 1868 se arrienda por seis años una hacienda de olivar situada en la tierra y término de la ciudad de Mérida, con puesta de nueve mil olivos de varias edades, y prensa aceitera con todos los útiles necesarios, de D. Marcelo. Cada vara y Torres, con quien se ha de tratar en esta ciudad de Córdoba en la calle de Almonas, num. 63. 8-3

Novísimo Manual de Quintas, que contiene la ley de Quintas, el Reglamento vigente para las exenciones por defecto físico y las Reales ordenes, circulares, etc. que han salido sobre la materia. Se vende en el despacho del Diario de Córdoba a 8 rs. ejemplar.

LA HIJA DEL CARNAVAL. Agencias para viajar, por D. Manuel Fernandez y Gonzalez. Esta interesante obra se halla de venta en la librería de El Guadalquivir, calle del Arco-Real, num. 4. 40-3

Subasta. La de las tierras propias del Excmo. Señor Duque de Alba en término de la Villa de Espiel, para su arrendamiento por tres años, que principiarán a correr en primero de Octubre próximo venidero, y cuyo remate se verificará en Villaharta el dia diez de Setiembre a las diez de su mañana, bajo las condiciones que están de manifiesto en aquella Administración subalterna a cargo de D. José Brígido Galán.

Arrendamiento. Se arrienda desde 1.º de Enero de 1868 el cortijo de Doña Urraca del Rio, con 199 fanegas por mayor, cuyo precio se halla situado a una legua de esta ciudad. Para tratar de su ajuste con D. Federico de Alfaro y Lopez, calle Alta de Sta. Ana número 1.

Arrendamiento. Se hace desde el dia de la casa principal num. 104 calle de Isabel II, con habitaciones empaladas y acastilladas, oratorio, jardín, cuadra y cochera. En la calle Candelaria num. 14 darán razon.

BAZAR DE CAMAS INGLÉSAS,

Ambrosio de Morales, frente a la cuesta de Luján.

500 CAMAS DE HIERRO con variados dibujos en que escoger.

Surtido general de ferreteria, utensilios de cocina, hiles, bombas para sacar agua, cerraduras, pasadores, fallevas y en general todo lo concerniente a la construccion de casas. Se reciben encargos para balcones, rejás y cancelas, a precios muy baratos.

Retratos al óleo y al pastel.

D. Manuel Escribano, pintor retralista, que pienes permanecer algun tiempo en esta capital, tiene el honor de ofrecer sus trabajos a las personas que se sirvan honrarle con su confianza.

Los desvelos de muchos años que lleva cultivando este ramo de las Bellas Artes, han sido premiados con medallas y menciones honoríficas que ha merecido en varias exposiciones artísticas, y con la favorable acogida que ha tenido tanto en la corte como en varias de las principales capitales de España.

Los retratos que tiene espuestos en la calle de la Librería, los que tiene en la calle del Liceo, además de otros que ha hecho y que han merecido la aprobacion de cuantos los han visto, es la mejor garantía que puede ofrecer al público.

Los retratos se hacen en todos tamaños, garantizando el parecido, los de al óleo a precios convencionales y muy económicos y los de al pastel desde 100 rs. en adelante.

También se sacan copias de fotografías y se dan lecciones de dibujo a domicilio si se llega a reunir un número conveniente de discípulos. Vive calle de San Zolito, num. 4, cerca de la parroquia de San Miguel.

Arrendamiento. Para desde San Miguel de corriente año se arrienda por tres años la hacienda de olivar, tierra calma, huerto de secano con frutales y caserío nombrada la Arrizafilla, al pago de la Arrizafa, ruendo y término de esta ciudad, compuesta de 88 fanegas, 3 celemines y 2 cuartillos de cabida. El pliego de condiciones que ha de servir de base se encuentra de manifiesto en la notaría de D. Joaquín Rey y Heredia, por quien se oíran las proposiciones. También informará el procurador D. Mariano Ferrer.

Venta. Se vende al contado una casa principal, de libre procedencia en la carrera del Puente, num. 88: contiene planta baja, cuadra y pajar, independiente, patio, galerías, cinco habitaciones, dos de ellas con gabinete y una en construcción, comedor, cocina con pozo y pila, despensa, jardín con postigo al rio al que tiene quince varas de maralla, dos escaleres y en alto galerías al patio y jardín, con quince balcones, cinco habitaciones con dos gabinetes y una en construcción, y sobre la misma cocina con pozo, comedor y repartidos siete cuartos; tiene el jardín otro pozo y depósito de aguas para riego, una fuente en medio del jardín y comunes alto y bajo; está costado el plano de su fachada y sacada la licencia: hay tambien maderas de seguridad para la obra. 8-7

Se vende a 8-7

Segunda enseñanza. D. Pablo Antonio Fernandez de Molina y Gil, preceptor de la Indud y Humanidades, residente en esta ciudad de Córdoba, abre sus clases el 16 del próximo setiembre en su casa calle de Piñero, antes Sucia de Capuchinas, num. 3.

En la misma se admiten pensionistas y medio-pensionistas. 8-7

Traslado. El del Tinte de los Martires a la Calleja del Nacimiento num. 8.

No mas calenturas. Los verdaderos y legitimos remedios para la fiebre de calenturas, hallados en el Establecimiento titulado el Buen, calle Arco-Real, 49, donde se garantiza y garantiza por cinco años que lleva de su existencia en el mundo.

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante, se hace de la posada de la Herradura, situada en la calle de Luciano, antes del Petre para tratar con D. Alfonso Maroto, plazuela de la Compañía.

Repertorio de la jurisprudencia civil española, con placion completa, netódica y ordenada por orden alfabético de las diversas leyes de jurisprudencia emitidas por el Tribunal Supremo de justicia, en las decisiones sobre recursos de nulidad, casacion e injusticia notoria, y en la resolución de las competencias jurisdiccionales; por don José Maria Randoja, preceptor de una introduccion por el Excmo. señor don Pedro Gomez de la Sierra. La obra consta de un abultado tomo de 4.400 páginas y su precio 70 rs. así a su venta en la librería de El Guadalquivir, calle del Arco-Real, num. 4. 40-3

Arto de conservar la hermo-

ura y la salud, obra de interés general, en la que teórica y prácticamente se enseña a realizar los atractivos de la belleza y a corregir los defectos físicos, con sujecion a los mas sanos principios de la ciencia: esta obra forma un tomo de mas de 300 páginas y se vende a 12 rs. en el despacho de este periódico.

Venta. Se vende en seis mil reales un charvan inglés en buen estado: calle del Gran Capitan, num 44, informarán. 30-9

Año cristiano en verso. Vidas de los santos que venera la iglesia, con expresion de sus milagros, sus penitencias, sus virtudes, los martirios que sufrieron algunos de ellos en las persecuciones de los romanos y árabes, las clases de tormentos que les aplicaron, etc., etc., acompañado todo de oraciones, meditaciones y consejos de suma utilidad, por D. Ciriano Canario. Un tomo en 8.º, de 350 páginas. Se halla de venta a 4 rs. en el despacho de este periódico.

Venta. Se vende en seis mil reales un charvan inglés en buen estado: calle del Gran Capitan, num 44, informarán. 30-9

Venta. Se vende el material del ventorrillo de las ventas de Alcolea: su dueño vive plazuela del Juramento num. 4, posada de las Yervas.

Venta. Por la mitad de su valor se vende un carro en el mejor estado de servicio y que puede cargar hasta 300 arrobas. También 25 varas cuadradas de baldosa de Tánia, y 100 arrobas de hierro dulce en chapas que se cederá al precio del hierro viejo. Calle del Gran Capitan, casa de don Mariano Lopez Mogrovejo.

CALIGRAFIA.

En un breve plazo se enseña a escribir letra inglesa y se reforma la española por mala que sea. Las lecciones se dan a domicilio. Calle de San Francisco, num. 43, darán razon.

A la rica uva. En la viñas de Saladillos, término de Castro del Rio, se vende por mayor de superior calidad a precios muy arreglados.

Interesante. En el establecimiento de generos calle de San Pablo número 49, acaba de recibirse un buen surtido de diamas a dos reales.

También hay petróleo a 30 rs. arroba.

Pianos. Depósito de pianos de la acreditada fábrica de Boisselet, Bernategui y Compañía. A la calle de Comedias, calle de Barrera, num. 23, acaba de llegar un gran surtido de pianos, los que se esperarán con la mayor equidad: también se alquilan.

Los Sucesos. Diario de noticias con multitud de grabados: crónica ilustrada de la exposicion de Paris. Precios de suscripcion: por trimestre 32 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA.

Séries de pesas de metal con arreglo al sistema métrico y con 500 gramos, indispensables a todo hombre de negocios. Se venden a 50 rs. en el despacho de este periódico.

Cajas completas de escritorio. En el despacho del Diario de Córdoba, calle de San Fernando num. 34, se venden elegantes cajas por el infimo precio de 4 rs., conteniendo los efectos siguientes:

Una caja de papel de cartas con canto dorado; una caja con 100 sobres correspondientes; dos barras de lacre; un bote ó tintero con tinta superior; una docena de plumas de acero; una caja de plumas; una caja de bolinas, un lápiz; una caja de arena; y una faja de seda; además se regala una pastilla de jabon y unos gemelos para camisa.

Arrendamientos. Desde el dia se arriendan dos hazas de tierra calma, en el tercer ruedo de esta ciudad, con unas 24 fanegas de tierra de cabida, al sitio nombrado Caño de Mari-Ruiz.

También se arriendan desde el dia siete hazas al pago del Bañuelo, en la sierra de esta término.

Y para desde San Miguel próximo en adelante el Fostonar nombrado Porrillas, a una legua de esta capital, por la carretera antigua de Madrid.

Arrendamiento. Se arrienda y se vende una suerte de olivar llamada Barrical, con ciento cuarenta y siete uvas, en el término de la villa de Villafranca, pago de Ena edio. En Córdoba, calle de Almonas número 49, vive la persona con quien puede tratarse.

Arrendamiento. Se hace por tres años, a contar desde 1.º de Enero de 1868, del cortijo de Villarealejo, término de esta ciudad, compuesto de 344 fanegas al por mayor. En la escribanía de D. Joaquín Rey Heredia, calle de la Pierna, num. 12, se dará razon de la renta y condiciones y se admitirán las proposiciones que sobre él se hicieren. 10-1

A los padres de familia. En el establecimiento de Instruccion primaria que dirige el Profesor D. Antonio Alijo, situado en el barrio de la Catedral, Puerta del Perdon num. 34, se admiten desde el 1.º del próximo Setiembre pupilos y medio pupilos, tanto de primera enseñanza como los de la segunda que se hallen cursando como esternos en cualquiera de los colegios de esta ciudad, ofreciendo las ventajas de tener para estos, una clase diaria de las asignaturas de primera educacion. Las personas que deseen informarse de las condiciones y demás pormenores del establecimiento se pueden dirigir a dicho profesor. 4-1

Piano. Se vende o arrienda un piano horizontal de seis octavas. En la calle del Piñero, num. 2, darán razon.

Ventas. Se vende en 3,000 rs. una haza y un huerto de tierra calma, en la villa de Sta. Maria de Trassierra: la haza consta de dos fanegas y media, con un pedazo de alameda negra, al sitio del Egio; de la eras, y el huerto, de 4 y medio celemines, heredo con la casa (hoy arruinada) llamada de los Estaqueros: la haza y huerto están arrendados hasta S. Miguel del corriente mes y año en 460 rs.; el propietario tiene el aprovechamiento de las cortezas de madera, graduado en 300 rs. cada año; no tiene gravamen alguno, y son de dominio particular, pues no han pertenecido a Bienes Nacionales.

En 6000 rs. se vende una casa num. 46 en la calle llamada antes de Carneguerías (y hoy de Alfaro) de esta ciudad; está arrendada en 700 rs. de renta anual; no tiene gravamen, y aunque es procedente de Bienes Nacionales, está pagada en totalidad. 6-1

En 3000 rs. se vende otra casa num. 143 calle antes de la Feria (y hoy de San Fernando): es de cuenta del comprador abonar a la Hacienda el último plazo que aun resta que satisfacer, que vence en 27 de junio de 1868, importando 513 rs. 50 céntimos.

Las condiciones para la venta están en la casa num. 47 calle de Almonas, donde se darán mas esplicaciones si se desea. 6-1

Venta. Se vende el material del ventorrillo de las ventas de Alcolea: su dueño vive plazuela del Juramento num. 4, posada de las Yervas.

Venta. Por la mitad de su valor se vende un carro en el mejor estado de servicio y que puede cargar hasta 300 arrobas. También 25 varas cuadradas de baldosa de Tánia, y 100 arrobas de hierro dulce en chapas que se cederá al precio del hierro viejo. Calle del Gran Capitan, casa de don Mariano Lopez Mogrovejo.